
 

 
USKA-Sekretariat, Bahnhofstrasse 26, 5000 Aarau 

             
   

  P r o t o k o l l    
                    Zusammenfassung 
usammen 
 

Datum/Zeit: Montag, 7. November 2022 / 17:10 - 21:45 HBT  

Teilnehmer: AMC, ALH, BLA, BKT, DBB, IQY, UVW, GKR  

Entschuldigt: - 

Ort:  Hotel Amaris, Saal „da Vinci“; Olten 
 

 TRAKTANDEN  

 0.  Traktandenliste / Ordnungsanträge                                                                                    

      Keine Bemerkungen. 

1.  Protokoll letzte VSS vom 10. Okt. 2022                                                                      
Gestützt auf den Ordnungsantrag von HB9DBB werden die Protokoll-Anmerkungen von 
HB9AMC gegen seinen Willen weggelassen (eine diesbezügliche Abstimmung fand statt).  

 

2. Pendenzen (infolge der grossen Aufgabenfülle z.Zt. nicht adäquat) 

                                                                                                          

 
3.  Divergierenden Meinungen: Verantwortung Ressorts und Gesamtvorstand           

(Urs HB9BKT und Andreas HB9BLA) 
 

Die Inhalte zu den Trakt. 3b. bis 3g. sind detailliert im Protokoll vom 10. Oktober enthalten  
und werden hier nicht wiederholt.                                                 

   

4. Präsident (HB9AMC) 
     Nach der Begrüssung erinnert der Sitzungsleiter HB9AMC alle Anwesenden nochmals an die 

selbstauferlegte zeitliche Maximaldauer der USKA-Vorstandssitzungen. Eine wichtige Vo-
raussetzung, dass diese in Zukunft eingehalten werden kann sei, dass zusammen mit der 
Eingabe der Traktandenwünsche die dazugehörenden Informationen mitgeliefert werden 
müssen. Insbesondere allfällige Beschluss-Antrags-Texte (ausformuliert!). Nur so könne die 
Zeitlimite wieder eingehalten werden. Im Übrigen scheint Konsens darüber zu bestehen, 
künftig jede 2. Vorstandssitzung online auf BBB durchzuführen.                                                 
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      4.1 Fortsetzung des Weiterentwicklungs-Prozess IARU-STF in  der USKA                                  
Ziel: Amateurfunk muss wieder relevant werden! Das Dokument "Consolidation Presentation 
2022-11-01" der IARU ist vor der Sitzung an alle zum Studium verteilt worden. Aus Zeitgrün-
den wird dessen Diskussion durch Willi HB9AMC abtraktandiert. 

  

      4.2 Vorstands-Mitarbeiter-Ausflug IG Uem Uster am 19.11.22                                                    
Die Anmeldefrist ist noch nicht abgelaufen.  
  

    4.3 Datum USKA-Strategie-Tagung 1. Semester 2023                                                                 
Wird aufgrund der eingegangenen Rückmeldungen auf den 15. Aprils 2023 (ganztags)             
festgelegt (Beschluss)  

 

4.4. Bericht über Besuch DARC in Baunatal 28./29.Oktober 2022                                                
Information über Gespräche und Weiterentwicklung des DARC (das Memo von HB9AMC         
ist auf uska.ch publiziert). 

 

4.5 Beteiligung an «Technology World ENTER» in Derendingen   
  Die USKA ist von ENTER Solothurn eingeladen worden, ihre Vorstellungen einer möglichen 

Amateurfunk-Präsenz zu konkretisieren. Zur Vor-Beratung dieses Geschäfts wird eine ad hoc 
Arbeitsgruppe gebildet aus HB9AMC, HB9BLA, HB9AHL und HB9BKT (HB9O sollte nicht als 
Vorgabe herangezogen werden).  

 

  4.6 Diskusssion von Anträgen an die DV 2023                                                                              
HB9AMC schlägt eine Statutenänderung (Art 6.1) vor, die es erlaubt, die Urabstimmung der 
USKA auch elektronisch durchführen zu können (nicht "zu müssen"), zur Einsparung von Ar-
beit, Porti und Druckkosten. Ein geeignetes, genügend sicheres Tool ist noch offen. Der Vor-
stand bekundigt die Absicht, dieses Geschäft als Vorstands-Antrag an die DV zu bringen. 
AMC wird den Antrags-Text schreiben und für die Dezember-VSS zum Beschluss vorlegen. 

 
HB9AMC schlägt im Weiteren vor, in den Statuten die Streichung der Obergrenze der Anzahl  
Vorstands-Mitglieder vor (Art. 7.1). Gründe: Vermeidung von Überlastungen, neue Aufgaben 
wie Weiterentwicklung brauchen zusätzlichen Manpower. Vorstands-Kandidaten gibt es. Der 
Vorstand entscheidet mit 2 Ja, 4 Nein, 1 Enthaltung, dieses Anliegen nicht als Vorstands-
Antrag einzureichen und auf die Ausarbeitung zu verzichten.                                                       
In der VSS von 5. Dezember wurde dieser kursive Passus durch Abstimmung rückwirkend 
ersetzt, da er nicht dem entspricht, was an der Sitzung diskutiert wurde; er lautet nun definitiv 
wie folgt: «Der Vorstand entscheidet mit 4 Nein, 2 Ja und 1 Enthaltung, dass dieses An-
liegen nicht zielführend ist, und nicht als Antrag an die DV gebracht werden soll.» 

 
      4.7 Ausland-Porti für HBradio                                                                                                        

Eva HB9FPM Thiemann macht darauf aufmerksam, dass beim Versand des HBradio hohe 
Porto-Kosten beim Versand ins Ausland entstehen. 

      Gewicht bis 250 g: EU CHF 7.00 - Übersee CHF 9.00 
      Gewicht bis 500 g: EU CHF 12.00 - Übersee CHF 16.00 
      Der Vorstand wird sich allfällige Massnahmen überlegen und allenfalls an einer späteren          

Sitzung beschliessen. 
 
      4.8 Selbstprotokollierung durch Vorstandssmitglieder (= VSM)                                                    

Die kürzlich eingeführte Selbstprotokollierung verursachten meist grössere Zeitverzögerun-
gen. Die vorliegende Sitzung wird noch so protokolliert werden.                                                   
Für künftige Sitzungen arbeitet der Protokollführer mit einem Vor-Protokoll, welches 
ihm vor der Sitzung durch die VSM abgegeben wird. Er wird dieses gemäss Sitzungserlauf 
anpassen und daraus das interne Beschluss-Protokoll wie vormals - innert weniger Tage – 
erstellen. 
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5. Behörden /Antennen (HB9ALH) 

       
      5.1 Rückblick BAKOM Sitzung 

Am 27. Okt. 2022 fand die reguläre BAKOM Herbst-Sitzung statt, diese Mal unter der neuen 
Leitung von Herrn Roman Dobler als Nachfolger von Herrn Andreas Hager. Auch der zustän-
dige Sektionschef, Hr. Beat Scheidegger, war erstmals die gesamte Sitzung mit anwesend. 
Bei den EMV-Themen geniessen wir nach wie vor starke Unterstützung. Betr. 4-m-Band und 
einer flexibleren Handhabung der Standortmeldung für QO-100 zeichnen sich Fortschritte ab. 

 

5.2 Stand Besprechung betreffend Anytone Geräte 
Das Anytone Gerät AT-D878UV xx ist aufgrund der gesetzlichen Lage zu Recht auf die Liste 
der «verbotenen Geräte» gekommen. Die Diskussion dreht sich nun um das Verfahren, wie 
man ein solches Verbot wieder aufheben kann. Dazu braucht es die Mitwirkung des Lieferan-
ten, des Wirtschaftsakteurs in der Schweiz und des BAKOM. Die USKA moderiert zwischen 
den Beteiligten. Es besteht Zuversicht, dass die Problematik gelöst werden kann. 

 

5.3 Summary SEC 2022 
Die Beteiligung ist auch dieses Jahr wieder gestiegen, insbesondere die Gruppen. Neu gab    
Es auch einen separaten SEC für den CB-Funk. Es gab sehr viele positive Rückmeldungen. 
Dank der Anpassung der Bewertung gab es dieses Jahr wesentlich mehr VHF/UHF Verbin-
dungen. Das vorverlegte Datum auf den 3. Samstag im September hat sich bewährt und hat 
zu keinen Problemen geführt. Die detaillierte Auswertung wird im HBradio 6/2022 publiziert.  

 

     
6. EMV / IARU / Admin 

 

      6.1 Störmeldung VHS betr. Euroloop erfolgt? 
     Die Frage konnte wg. Abwesenheit von IQY nicht beantwortet werden, inzwischen aber ist   

das BAKOM bereits dort gewesen. Wie erwartet ist der Euroloop an der Haltestelle Luzern 
Verkehrshaus sanierunsgbedürftig. 

 

     6.2 EMV-Normen: TK CiSPR neuer Vorsitz: Christophe Perrenoud BAKOM; gewählt an           
Versammlung des TK CISPR vom 26.9.22, er ist bereits aktiv. 

     Heini HB9AZO wurde verdankt und zieht sich gesundheitsbedingt von der aktiven Leitung 
zurück. AMC erwähnt, dass auch ein OM, der bei Ruag arbeitet, in dem TK CISPR Mitglied 
ist. HB9BKT bestätigt, dass er selbst die Nachfolge von HB9AZO als Delegierter der USKA 
be Electrosuisse/TK77/CISPR übernehmen wird. 

 

     6.3 HAMChallenge: Webinar vom 18.10.; Beitrag dazu ist im HBradio 5/22 erschienen.            
Eine News wurde vorher noch geschaltet, verfasst von BKT. 

 

     6.4 Wahl neue ITU-Generalsekretärin YL Doreen KD2JTX am 29.09.22; Amtsantritt ist am 
1.1.2023. 

     BKT schlägt vor, ihr bei Amtsantritt im Namen der USKA zu gratulieren. 
 

     6.5 "Shaping the Future" waiting for EC decision.                                                                        
Inzwischen hat der Sekretär der IARU-Region 1 zu einem Webmeeting am 1.11.22 eingela-
den. Es geht also nun weiter. 

 

     6.6 Budgetierung nach neuer Ressortverteilung 2023                                                                 
Nicht näher besprochen, pendent für nächste VSS; Vorbereitung durch AMC, BKT, JOE. 
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8. PR & Ausbildung (HB9UVW) 

8.1 Organigramm vom 2. April 2022                                                                                                
Das aktuelle Organigramm wird im Hinblick auf Verantwortlichkeiten / Zuständigkeiten bespro-
chen und folgende Änderungen beschlossen: 

A) HAM RADIO Friedrichshafen wird bei ‘Community Development’ gestrichen. Grund: Dop-
pelnennung. Bei ‘Kommunikation / Marketing / PR sind die Messen bereits erwähnt. Dieser 
Punkt wurde bereits mehrfach angesprochen. 

B) Aus dem Ressort Ausbildung/Nachwuchs-Förderung wechseln die Subressorts 
„TecDays/SATW“ sowie „Jugend-MINT-Zentren“ ins Präsidial-Ressort. 

8.2 Ausbildungstagung vom 5. November 2022 in Thun                                                                 
UVW stellt die Ausbildungstagung vor. 

8.3 Wahl von Jan Svabenik HB9HSJ als Vorstandstandsmitarbeiter                                              
Jan wird mit 5 Ja und 1 Enthaltung gewählt. Jan wird das Tool ‘ClassMarker’ bei dessen Ein-
führung im Unterrichtswesen für Schweizer Funkamateure betreuen. Dieses Tool entspricht im 
Wesentlichen dem geplanten Prüfungsprozedere des BAKOM.  

8.4 Wahl von HB9FOO Otto Sykora als Vorstandsmitarbeiter                                                        
Otto wird einstimmig mit 6 Stimmen gewählt. Otto betreut seit einiger Zeit unsere Lötstationen. 
Er wird die Lötstationen in Zukunft verwalten und weiter entwickeln.  

8.5 Offizielle Übergabe des Amtes Ausbildung/Nachwuchsförderung                                            
Hat bis heute durch Willi HB9AMC noch nicht an HB9UVW stattgefunden.  

8.6 Community Development (i.V. von HB9IQY)                                                                            
Das Überarbeiten des Fragenkatalogs für die Amateurfunkprüfungen unserer Arbeitsgruppe 
zusammen mit dem BAKOM ist auf gutem Weg. Darum ist eine Diskussion über den neuen 
deutschen Fragenkatalog in DL störend sein. In diesem Wissen hat Daniel HB9UVW, die 
Durchführung des HamWebinars mit Dr. Matthias Jung vom DARC zu diesem Thema stark        
kritisiert. Dieses HamWebinar war im Ressort Ausbildung zu diesem Zeitpunkt noch nicht vor-
gesehen und wurde von Willi HB9AMC ohne Rücksprache und eigenmächtig organisiert. Es 
wird eine kurze Diskussion über die zu erwartenden neuen AFU-Klassen in DL und deren 
Auswirkungen in HB geführt. Bernard HB9ALH gibt dabei zur Kenntnis, dass eine Verhandlung 
mit dem BAKOM kurzfristig nicht angedacht ist. Mindestens im Verlauf des Jahrs 2023 werden 
wir das Thema beim BAKOM nicht ansprechen.                            

9. Neue Technologien 

    9.1 Update BAKOM / Anytone (vgl. Trakt.5.2 bei HB9ALH) 

    11. PR Romandie - Réseau radio de secours (HB9DBB) 

11.1 Diverses                                                                                                                          
Dies VSS konnte – nach 2 Stunden – die parallelen Abläufe zwischen „Political lobbying“           
und gewissen anderen Ressorts nicht klären. Aus „Zeitgründen“ und unter Protest verlässt 
HB9DBB die Vorstandssitzung. 

11.2 PR Romandie                                                                                                                      
Es waren keine Traktanden vorgesehen.                                                                                       

11.3 Réseau radio de secours                                                                                                        
Wurde nicht besprochen. 
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12. Varia 
 die Website hb9o.uska.ch wird leider sehr schlecht gepflegt, was zu berechtigten Reklamationen 

seitens von Operateuren führt. "Instruktionen für Operateure" ist auf dem Stand von 2017 stehen-
geblieben, Autor Thomas Tanner HB9DOK ! Unter dem Link "Flex-6400 mit Maestro-Konsole" er-
scheint dann das Dokument des ersetzten alten Flex-3000. Unter "IC-9700" erscheint dann das 
PDF des ersetzten TRX IC-7400. Der neue Yaesu-VHF/UHF-TRX ist nirgends zu finden. Das kann 
nicht so weitergehen. 

 HB9O Liste OP-Einsätze wurde durch Ralf aus der MySQL-DB extrahiert und an Amerigo zwecks 
      statistischer Auswertung abgegeben. 
 tunSolothurn Info: Die Sektion Solothurn HB9BA bestreitet die tunSolothurn 2022 selbständig. 
      Das Bausatzlöten ist an ENTER delegiert. Werbematerial wird bei der Geschäftsstelle bezogen. 
 USKA.ch-Website-Übergabe an HB9UVW erfolgt am nächsten Meeting des Webteams 
 HB9JOE wollte vorerst nicht für den Vorstand kandidieren; wird es aber auf die DV 23 doch tun  
 Info über Kooperationsgespräche der Zentralschweizer Sektionen: Unter der Initiative von                 

Thomas von Arx HB9JAT) werden Gespräche geführt, wie die Sektionen Zug, Luzern, Rigi und 
Uri/Schwyz besser zusammenarbeiten können, um die beschränkten Kräfte zu bündeln. 

      13. Dauer-Traktanden  
 Vernehmlassungs-Verfahren Bund / Bund KVF: keine 
 google analytics Statistik Peak im Sommer; seither wieder ruhig 
 HB-QTC Funkamateur, wer, wann, was? HB9AHL macht Update, sucht Autoren für 2023. 
 (Pflichtenhefte/SLA bis im Sommer komplett) <- hier sind wir im Rückstand 
 Belegungsplan HB9O ±1 Monat HB9IQY 
 Stand Arbeiten in der Task Force "Neuer Name" -  Interesse noch gering, wir sind in der Findungs- 

             phase und sammeln Interessenten 
 Stand Arbeiten in der Task Force "IARU Weiterentwicklung" - Interesse noch gering, wir sind in der 

             Findungsphase und sammeln Interessenten 
 

     
 

 
 
 
 
Nächste Vorstandssitzungen: 
 

 Montag 5. Dezember 2022 mit GPK / 17:00 (Hotel Amaris, Olten) 

 Dienstag, 10. Januar 2023 / 17:00 (Hotel Amaris, Olten) 
 
PS: die Trakt. 7 und 10 wurden nicht behandelt, da die zuständigen OM abwesend waren.  
 
 
 
Für das Protokoll          Vorsitzender 

Willy Rüsch  HB9AHL                      Willi Vollenweider  HB9AMC 
Willy Rüsch HB9AHL          Willi Vollenweider HB9AMC 
 
07.11.2022 


